
大兴区民办校签订行业工
资集体协商已经过去近一年的
时间， 工资集体协商工作已初
步形成制度合理规范、 职工积
极参与、效果初步显现新局面。

李志霜表示， 工资集体协
商有效解决了民办学校教职工

普遍关心的劳动报酬、 社会保
险等问题， 凝聚了人心、 稳定
了教师队伍。 协商还促进了校
方依法规范办学， 为形成行业
自律、 减少无序流动发挥了积
极作用。

李志霜表示， 由工会组织

牵头开展的行业集体协商， 不
但维护了职工最关心 、 最直
接、 最现实的利益问题， 还树
立了工会依法维权的形象， 得
到了广大职工的信任和拥护。
同时也赢得了校方的尊重， 工
会的地位得到进一步提高。

【案例】

大兴区教育工会： 工会依法维权 稳定人心
目前， 大兴区教育系统共

有审批备案的民办全日制学校
（幼儿园） 共41所， 其中学校
14所、 幼儿园27所， 在职教职
工总计2153人。 呈现出的特点
是： 单位规模偏小、 地域分布
广泛、 职工流动较频繁， 有关

工资争议、 福利待遇、 劳动用
工等矛盾时有发生。

2013年起， 教育工会主要
推进了民办教育各单位的独立
建会工作 ， 建会率达 100% 。
随后尝试各单位独立协商， 有
7个单位完成。

去年， 通过和区总工会工
资集体协商指导组反复沟通，
改变过去的独立协商为行业协
商， 既适合行业现状， 又便于
操作， 减轻了学校的工作压力
和负担， 得到了学校的认可，
协商双方主体达成了共识。

【成效】

学校利润在增长， 教职工工
资却不动； 物价上涨， 待遇却不
提升。 以前遇到这些问题， 普通
教师也许要么望 “钱” 兴叹， 要
么私下抱怨， 但今后， 工资涨多
少不再由校方说了算， 大家可以
理直气壮地跟老板坐下来谈判，
要求涨工资了。 可以说， 坐下来
谈薪就是进步。

从7月3日起， 《中国教育工
会北京市委员会关于推进民办学
校集体协商工作的实施方案》 全
面实施， 这标志着民办学校工资
集体协商工作正式进入法制化、
规范化发展的新时期， 在京各类

民办教育机构都将按照这一规定
与教职工协商签订工资专项集体
合同。

当然， 学校收益与工资分配
如何平衡， 成为了劳资双方最看
重的问题。 考虑到各企业之间经
营状况的差异性， 《实施方案》
明确了企业集体协商的重点也有
所不同： 生产经营正常和经济效
益好的民办学校， 要突出协商工
资水平、 增长幅度和福利待遇，
缩小收入差距， 使协商条款更加
细化 ， 保证教职工共享发展成
果； 经营困难效益不佳的民办学
校， 要突出协商工资支付保障、

社会保险费足额缴纳等问题， 健
全教职工诉求理性表达渠道， 理
顺教职工情绪， 增进沟通理解，
稳定教职工队伍 ， 携手共渡难
关。

民办高校教师对工资集体
协 商 充 满 希 望 。 他 们 普 遍 认
为 ， 工 资 集 体 协 商 ， 体 现 了
劳 资 双 方 的 平 等 、 透 明 ， 无
论 对 学 校 还 是 教 职 工 都 有 好
处。 学校可以满足教职工的合理
需求， 教职工可以更好地服务学
校， 教职工工作积极性会更高，
相应地， 学校效益也会更好， 皆
大欢喜。

学校利润连年增长， 教职工工资却原地不动；
物价房租年年涨， 福利待遇没啥变化；
加班加点操碎了心， 索求加班费就给冷脸；
校方要裁人就裁人， 职工们没地方去说理……
如今， 在本市民办学校中屡见不鲜的这些现象都将改

变了。 自7月3日起， 北京市教育工会将集中推进 “民办学
校集体协商工作的实施方案”， 涉及到全市2600家民办学
校， 涵盖9.1万名教职工。

在已经推行工资集体协商的民办学校中， 由于方式得
当， 党政重视， 已经取得较好的效果。 本报记者通过采访
调查部分样本学校发现， 教职工觉得工资协商最大的成果
是： 与校方如今有了一个可以理直气壮说话的地方了！

□本报记者 白莹 刘欣欣 孙艳 文/图
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在签订集体合同的讨论
中， 教职工代表提出有关工
资和保险的问题， 一共有6点
具体意见。 学校工会围绕这
些具体意见全力进行督促和
协调保障了学校工资增长方
案顺利实行， 解决了中青年
教师课时费标准低和早、 晚
自习无补贴费用等问题。

随着行业集体合同的签

订和落实， 教职工与学校双
方利益都得到保证， 教职工
工作安心， 生活愉快， 学校
教育质量不断提高， 各项工
作运转良好。

同时， 也赢得了家长的
充分信任和社会的广泛认可，
学校进入了 “北京市十佳民
办学校” 的行列， 实现了健
康可持续发展。

北京拔萃双语学校： 党组织出面 解双方顾虑

【案例】

北 京 拔 萃 双 语 学 校 于
2003年3月经北京市教育委员
会批准成立， 是一所12年制
（含小学、初中、高中）的民办
学历教育学校。目前在校学生
2600余人，教职工300多人。

在签订集体合同的最初
阶段， 对于集体合同校方领
导有顾虑， 教职工各有想法，
意见不统一。 为了解决这些

问题， 党支部配合工会对党
员和工会干部进行培训， 并
主动与教职工代表进行沟通，
了解他们的心声， 同时与校
方及时协商， 将教职工的意
见反馈给校方领导。 通过深
入的宣传和沟通， 教职工很
快对亟需集体协商解决的问
题形成了比较集中的意见 ，
校方也解除了顾虑。

【成效】

通过开展工资协商 ， 该
校 教 职工工资随学校经济效
益的状况明显增长， 并向一线
职工倾斜， 教职工满意率均达
到95%以上。

学校不仅按时足额支付职
工工资， 无故意拖欠、 克扣或

降低职工工资现象， 而且教职
工福利待遇随学校的效益较上
一年度有所提高， 学校没有发
生工资方面的投诉举报及其他
违背工资集体合同的行为。

教职工工资平均每年增长
10%以上 ， 教职工的利益得

到 有 效维护 ， 教职工的积极
性就被带动起来了， 实现了学
校和教职工的互利共赢。 不仅
如此， 通过开展工资协商， 营
造出了多方关心、 共同关注的
良好氛围， 为更好地推进工作
创造了有利条件。

【案例】

北京精诚文化学校： 找准协商重点 合同追求双赢
北京精诚文化学校创办于

1992年， 隶属于北京精诚教育
集团，学校工会成立于1998年，
会员入会率达到100%。 按照朝
阳区教育工会的部署， 学校工
会于2003年开始推行集体合同
制度，并开展集体协商工作。

在开展工资集体协商工作
时 ， 学校工会把基本工资制
度 、 工资标准 、 工资分配制
度、 教职工年度平均工资水平
及增长幅度、 奖金分配形式、
福利待遇等教职工最关心、 最
现实、 最直接的利益问题作为

协商重点。 并根据学校的经营
状况， 把握协商双方的利益平
衡点， 在促进学校效益增长的
基础上， 逐步建立起正常的工
资分配调整机制和增长机制，
确保工资集体协商为学校和教
职工带来实实在在的利益。

【成效】

【记者手记】

劳资双方坐下来谈薪就是进步

在各个单位签订的《补充
协议》里，有的学校制定的本
学校的最低工资标准高于北
京市最低工资标准220%，每
年工资增长不低于18%。 有的
单位还改善了外地教师的住
宿条件， 为教师租了房子，配
了空调、冰箱、彩电等。

此外， 学校方的民主管
理意识有了很大的提高。 工
资集体协商搭建起了一个教
职工和校方进行协商的平台，
民办学校的内部管理和制度
建设， 有了进一步的规范和
提高， 校方对民主管理的意
识也得到了加强。

朝阳区教育工会： 行业谈标准 学校谈增长

【案例】

朝阳区共有民办基层工
会组织330余家， 会员8000多
人。 各类民办教职工都是短
期聘用人员， 有外地的人员、
退休人员、 刚刚毕业的青年
学生等 ， 人员流动性较大 ，
稳定性差。 而且， 各单位待
遇差别较大。

由于行业内的单位较多，
各个单位的经营状况大不相

同， 在年度工资的增长幅度、
职工定时体检等方面难以确
定行业的统一标准。 经过双
方反反复复的进行协商， 最
后形成了 “集体协商、 行业
谈标准； 独立签订、 学校谈
增长” 的集体协商模式， 确
定了 “工会为主、 各方参与、
平等对话、 规范运作” 的集
体协商工作格局。

【成效】

———我市民办学校开展工资集体协商样本分析

让教职工方有一个
痛快说话的地方！


